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Euro 6,200 6,202
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Neste sábado, a nebulosi-
dade ainda seguirá um pouco
mais variável entre o sul, cen-
tro-sul, Campos Gerais e les-
te do Paraná. O aparecimen-
to do sol, mesmo que entre
nuvens, associado à disponi-
bilidade de umidade na at-
mosfera, poderá favorecer a
ocorrência de algumas panca-
das de chuva e raios isolados
no período da tarde sobre es-
sas regiões e sobre o oeste e
sudoeste do Paraná.

Máxima 26 graus e mínima
13 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Paranaguá.

KEVIN CAPOBIANCO

Consternados, noticiamos o falecimento de Lia Ceschin
esposa do médico e político Marcos Ceschin e mãe

do vereador Renan Ceschin. Homenagem na Página 16

Governo do Paraná propõe regime
de previdência complementar

para aposentadorias
AEN

Fronteira de Brasil e Paraguai
terá Natal de Águas e Luzes

integrado pela Ponte da Amizade
SARA CHEIDA/ITAIPU BINACIONAL

O governador enviou o projeto de lei que institui, no âmbito do Estado do Paraná,
o Regime de Previdência Complementar aos servidores públicos

Fotos do Natal 2020, nas proximidades da Catedral

Lei que regulamenta o uso
das doses que sobram nos frascos

da vacina contra a Covid-19
já está em vigor no Paraná

Pela proposta, a utilização dessas doses, a chamada xepa,
tem por objetivo evitar o desperdício e garantir

o atendimento do maior número de pessoas possível

PÁGINA 12
PÁGINA 13

PÁGINA 4
Na Casa da Acolhida e do regresso

foram atendidas 2.277 pessoas

AEN

RICARDO MARAJÓ/SMCS

Curitiba

Ação Inverno termina com
mais de 157 mil atendimentos

PÁGINA 9
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Número de vagas ofertadas
pela Agência do Trabalhador

aumentou 60% neste ano

Pinhais

PÁGINA 8
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Ministério da Saúde atinge mais de 265 milhões
de vacinas Covid-19 distribuídas para todo Brasil

O Ministério da Saúde alcança, a marca de mais de 265
milhões de doses de vacinas Covid-19 distribuídas aos es-
tados e ao Distrito Federal. O número representa o avanço
da campanha nacional de vacinação que já atingiu 88% da
população adulta brasileira com a primeira dose. O Brasil
está cada vez mais próximo de atingir a meta de imunizar,
com as duas doses, os mais de 158 milhões de pessoas aci-
ma de 18 anos.

Equipamentos adquiridos com emendas
de vereadores serão entregues na segunda

Na próxima segunda-feira (20), às 16h, será feita a en-
trega de equipamentos adquiridos pela Prefeitura de Curiti-
ba com emendas parlamentares aprovadas na legislatura
passada da Câmara Municipal de Curitiba (CMC). Ao todo,
são R$ 575 mil aplicados na área da Saúde, para a compra
de insumos e de novas máquinas que ou substituíram equi-
pamentos bastante utilizados, ou serão acrescentadas aos
serviços já disponíveis à população. O ato de entrega acon-
tece no Almoxarifado da Saúde, no bairro Cidade Industrial
de Curitiba, com a presença de representantes do Legislati-
vo e da Secretaria Municipal de Saúde.

Quatro estados brasileiros não registram mortes por Covid-19
A vacinação dos brasileiros reflete cada dia mais na con-

tenção da crise pandêmica da Covid-19. Nesse domingo (12),
Acre, Amapá, Rio Grande do Norte e Sergipe não registra-
ram mortes em 24 horas pela doença. Outros 15 estados
notificaram menos de 10 óbitos pela doença no sistema
LocalizaSUS, do Ministério da Saúde. A média móvel de
mortes segue o padrão de queda registrado desde junho e
foi de 538,79 nesse domingo (12). O índice é um balanço
do número de óbitos registrados nos últimos 14 dias.

Prefeitura de Curitiba quer aval da CMC
para reordenar R$ 153 mi do orçamento

Três projetos de crédito orçamentário, reordenando re-
cursos do Executivo, foram enviados para a Câmara Muni-
cipal de Curitiba no final de agosto. Com eles, que somam
R$ 153 milhões, a Prefeitura de Curitiba planeja avançar na
construção de Centros Municipais de Educação Infantil
(CMEIs) e adquirir mercadorias para o Programa Armazém
da Família. Por se tratarem de leis orçamentárias, a tramita-
ção no Legislativo tem um rito especial, passando duas ve-
zes pela Comissão de Economia e com prazo para emendas
dos vereadores.

18 de Setembro
Dia dos Símbolos Nacionais; Dia de São José de Cuperti-

no.

MS

Piraquara

Acolhimento aos estudantes das
instituições municipais é destaque

no retorno presencial das aulas

organização dos espa-
ços internos e exter-
nos, separação em

grupos de estudantes, sinali-
zação e delimitações dos es-
paços são algumas das medi-
das adotadas pelas institui-
ções de ensino de Piraquara
nesse momento de retorno das
aulas presenciais.

Além disso, os espaços fo-
ram decorados para trazer
mais alegria e envolver os es-
tudantes nesse momento de
retorno presencial. Cada ins-
tituição possui sua organiza-

A
ção, respeitando as orienta-
ções de escalas em grupos
(amarelo e azul) para reveza-
mento entre o sistema presen-
cial e online ao longo do mês.
Os pais e/ou responsáveis po-
derão se informar sobre o gru-
po em questão por meio da
própria instituição e ou por
suas redes sociais.

O município promove as-
sistência financeira às unida-
des para realização de toda
preparação das mesmas atra-
vés do Programa Fundo Des-
centralizado, destinado a com-

prar materiais de consumo e
custeio, como material de ex-
pediente, didático pedagógi-
co, materiais de limpeza, EPIs,
bem como a manutenção dos
locais, por meio da prestação
de serviços como reparos e
demais melhorias.

A organização das unida-
des deve-se ao grande envol-
vimento e esforço de todos os
profissionais da Educação de
Piraquara que se preparam
para melhor atendimento nes-
te retorno presencial dos es-
tudantes.

DIVULGAÇÃO

Os pais e/ou responsáveis poderão se informar sobre o grupo em
questão por meio da própria instituição e ou por suas redes sociais
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A conscientização ambiental, arborização e maior cuidado com o meio ambiente do município,
integram o conjunto de ações da gestão do prefeito Dr. Nassib voltadas para o setor

Prefeitura de Fazenda
Rio Grande irá reali-
zar, por meio da Se-

cretaria Municipal de Meio
Ambiente, a maior plantação
de árvores nativas já realiza-
da em sua história. A ação é
resultado de uma parceria
com a Secretaria do Desenvol-
vimento Sustentável e do Tu-
rismo (Sedest) e o Instituto
Água e Terra (IAT).

Segundo o diretor de Meio
Ambiente, Cesar Prevedello
Coelho, " "Fazenda Rio Gran-
de está sendo contemplada
com três mil mudas de árvo-
res para serem plantadas no
Dia da Árvore, dia 21 de se-
tembro em uma ação históri-
ca", comentou. O plantio deve
acontecer no Centro Multie-
ventos, parques e em diver-
sos pontos da cidade.

Essa parceria equivale à
entrada do município no Pro-
grama Paraná Mais Verde, lan-
çado pela Secretaria do De-
senvolvimento Sustentável e
do Turismo, em parceria com
o Instituto Água e Terra, cujo
objetivo busca o plantio de
mudas de árvores nativas em
todo o Estado, com foco na

arborização urbana e rural,
além da implantação de vivei-
ros municipais e de hortas
comunitárias.

"Nosso foco também é o
de despertar a consciência
ambiental, sendo uma de-
monstração de aliar desenvol-

vimento ambiental, econômi-
co e social", ressaltou.

A conscientização ambi-
ental, arborização e maior
cuidado com o meio ambien-
te do município integram o
conjunto de ações da gestão
do prefeito Dr. Nassib volta-

das para o setor. As espécies
nativas distribuídas são oriun-
das dos 19 viveiros mantidos
pelo Instituto Água e Terra,
que produzem, por ano, cer-
ca de 3 milhões de mudas de
80 espécies nativas, incluin-
do as ameaçadas de extinção

como a Imbuia, Araucária e
Peroba Rosa. O Paraná é tam-
bém um dos estados que mais
preservam, com um total de
19,9 milhões de hectares de
vegetação, sendo: 5,8 mi-
lhões de hectares de floresta
nativa (29,117%) e 1,2 mi-
lhões de hectares de plantios
florestais (6,466%).

Abaixo, a relação das mu-
das que serão entregues para
plantio em Fazenda Rio Grande:

Muda, angico-branco -
Anadenanthera colubrina, Tu-
bete 115

Muda, araçá (amarelo-
vermelho) - Psidium cattleia-
num, Tubete 115

Muda, dedaleiro - Lafoen-
sia pacari, Tubete 280

Muda, guabiroba - Cam-
pomanesia xanthocarpa, Tu-
bete 115

Muda, guanandi-mangue -
Calophyllum brasiliense, Tu-
bete 115

Muda, pessegueiro-bravo
- Prunus brasiliensis, Tubete
280

Muda, pitanga - Eugenia
uniflora, Tubete 115

Muda, vacum - Allophylus
edulis, Tubete 280

Meio Ambiente fará maior plantação
de árvores nativas em Fazenda Rio Grande

Nesta quinta-feira (16), o
Grupo Renault apresentou à
Câmara Municipal de Curi-
tiba (CMC) o funcionamen-
to do sistema Mobility, de-
senvolvido pela empresa
para ser uma opção de com-
partilhamento de carros em
grandes centros urbanos. O
presidente da CMC, Tico
Kuzma (Pros), o vice, Ale-
xandre Leprevost (Solidari-
edade), e a primeira secre-
tária da Mesa Diretora, Flá-
via Francischini (PSL), foram
recebidos pela analista sêni-
or da Diretoria de Relações
Institucionais e Governa-
mentais, Evilym Machado, e
pelo analista de mobilidade
Igor Cerullo.

Acompanhando os mem-
bros da Mesa Diretora da
CMC estavam a diretora ge-
ral do Legislativo, Jussana
Marques, a diretora de Pa-

Serviço de carros elétricos compartilhados
é apresentado à Câmara de Curitiba

Direção da CMC busca alternativas para a frota locada pelo Legislativo. Visita à Fiep foi para conhecer o sistema Mobility de Car Sharing da Renault
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C trimônio e Serviços, Adria-
na da Luz Pereira, o diretor
de Comunicação, Filipi Oli-
veira, e o assessor de Proje-
tos e Gestão, Thiago Soares.
Foi explicado à comitiva da
Câmara que o objetivo do
Mobility é simplificar a ges-
tão de frotas profissionais,
sendo uma opção, por exem-
plo, aos veículos a combus-
tão que o Legislativo tem
hoje em dia, mediante con-
trato de locação.

A reunião, na Federação
das Indústrias do Paraná
(Fiep), acabou com test dri-
ve dos modelos da Renault.
Um dos veículos testados
pela direção da CMC foi o
compacto Zoe, que é total-
mente elétrico e tem auto-
nomia para 385 quilômetros.
O outro foi o Twizy E-Tech,
de dois lugares, com auto-
nomia para 100 quilômetros.Renault apresenta Mobility à direção da CMC
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Lei que regulamenta o uso das doses que sobram nos frascos
da vacina contra a Covid-19 já está em vigor no Paraná

As doses remanescentes do imunizante poderão ser usadas em outro público-alvo

A A
ENgora é lei. As doses

que sobram nos fras-
cos de vacina contra

a Covid-19, a partir de agora,
vão seguir o mesmo regramen-
to em todo o Paraná e pode-
rão ser utilizadas para vacinar
um maior número de pesso-
as, mesmo que elas estejam
fora do público-alvo do cha-
mamento pelas prefeituras
naquele momento. O motivo
é que o projeto 'xepa' da vaci-
na, aprovado pelos deputados
na Assembleia Legislativa do
Paraná, que foi sancionado
pelo governador do Estado na
última quarta-feira (15/09). A
proposta foi apresentada pe-
los deputados Arilson Chiora-
to (PT), Requião Filho (MDB),
Tadeu Veneri (PT) e a deputa-
da Luciana Rafagnin (PT).

A lei 20.691/2021 regula-
menta o uso de doses rema-
nescentes da vacina contra a
Covid-19. Pela proposta, a
utilização dessas doses, a cha-
mada xepa, tem por objetivo
evitar o desperdício e garan-
tir o atendimento do maior
número de pessoas possível.

"É uma grande alegria sa-
ber que o processo de sobras
dessas doses, chamado de
xepa, vai ser otimizado, evi-
tando possíveis desperdícios
e desvios, como ocorreu em

Pela proposta, a utilização dessas doses, a chamada xepa, tem por objetivo evitar
o desperdício e garantir o atendimento do maior número de pessoas possível

algumas cidades. O objetivo
é ter um rígido controle, pois
as vacinas salvam vidas", co-
menta Arilson. Na Assembleia
Legislativa do Paraná, o pro-
jeto foi aprovado por unani-
midade pelos deputados. "A
'xepa' da vacina terá efetivi-
dade não só nesse momento,
mas em outras campanhas de
vacinação contra o coronaví-
rus. Tenho certeza de que irá
contribuir para sairmos desse

momento tão difícil pelo qual
passamos", acredita Arilson.

De acordo com a legisla-
ção, as doses remanescentes
das vacinas contra a Covid-19
restantes em frascos utiliza-
dos para a vacinação deverão
ser destinadas para os públi-
cos prioritários previstos no
Plano Estadual de Operacio-
nalização da Vacinação
(PNO) da Secretaria de Esta-
do da Saúde. Caso finalizado

ou não tendo o público prio-
ritário, e existindo doses re-
manescentes de frascos já
abertos, no intuito de não per-
der a sua validade, serão alo-
cadas e aplicadas aos cida-
dãos que estiverem aptos a
recebê-las de acordo com o
cronograma de cada municí-
pio.

O QUE DIZ A LEI
Art. 1º As doses remanes-

centes das vacinas contra a
Covid-19 restantes em frascos
utilizados para a vacinação
deverão ser destinadas pelas
Unidades de Saúde ou Va-
cinadora de todo o Estado
do Paraná para os públicos
prioritários previstos no
Plano Estadual de Operaci-
onalização da Vacinação
(PNO) da Secretaria de Esta-
do da Saúde.

Parágrafo único. Finaliza-
da a vacinação dos grupos
prioritários e existindo doses
remanescentes de frascos já
abertos, no intuito de não per-
der a sua validade, serão alo-
cadas e aplicadas aos cida-
dãos que estiverem aptos a
recebê-las de acordo com o
Cronograma de cada municí-
pio.

Art. 2º A utilização imedi-
ata das doses remanescentes,
além de evitar o desperdício,
tem por objetivo a eficiência
da vacinação.

Art. 3º A ordem prevista
no Plano Estadual de Opera-
cionalização da Vacinação
(PNO) deve ser seguida inte-
gralmente pelos municípios.

Art. 4º O Poder Executivo
poderá regulamentar esta Lei.

Art. 5º Esta Lei entra em
vigor na data de sua publica-
ção.

O gás de cozinha registrou
alta cerca de cinco vezes a
mais do que a inflação em
2021 e o preço médio de um
botijão de 13kg chega a R$96.
A alta, de acordo com a Agên-
cia Nacional do Petróleo
(ANP) chega a 30% no acu-
mulado deste ano, já a infla-
ção do período é de 5,67%.

Pensando em ajudar o con-
sumidor a economizar na hora
de preparar a refeição, o Cen-
tro Europeu - tradicional es-
cola de gastronomia de Curi-
tiba - buscou orientações com
especialistas. Confira algumas
dicas do chef Vavo Krieck, que
também é professor de gastro-
nomia no Centro Europeu:

1 - FAÇA A REVISÃO
DO SEU FOGÃO

Não espere que o seu equi-
pamento apresente um defei-
to para chamar o técnico. "O
certo é fazer a manutenção

5 dicas para economizar no gás de cozinha
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A alta chega a 30% no acumulado deste ano,
já a inflação do período é de 5,67%

preventiva todos os anos, na
qual ajustes e regulagens es-
pecíficos são feitos nos quei-
madores, evitando gasto des-
necessário. 60% do calor pro-
duzido pelo queimador é dis-
sipado na cozinha", alertou
Krieck.

2 - ESCOLHA BEM
SEUS UTENSÍLIOS

As panelas de fundo triplo
ou de ferro fundido ajudam a
economizar o consumo de
gás. "Elas retém mais calor e

permitem que a chama seja
reduzida quando começa a
ferver, sem perder a tempera-
tura, o que não é possível
com as panelas mais finas".

3 - A PANELA DE
PRESSÃO É SUA ALIADA

Se você tem medo de uti-
lizar as panelas de pressão é
hora de aprender a trabalhar
com esse utensílio. "A pressão
faz com que as panelas atin-
jam temperaturas de mais de
120ºC, cozinhando os ali-

mentos de forma mais rápida
e auxiliando na economia do
gás. As outras panelas não
passam dos 100ºC", explica o
chef.

4 - ORGANIZAÇÃO
De acordo com o profes-

sor do Centro Europeu ao
manter a organização na co-
zinha e com os ingredientes
que serão usados sempre à
mão, o tempo das panelas no
fogo tende a reduzir. O termo
em francês para "tudo no seu
lugar", na cozinha, é mise en
place.

5 - COOKTOP
POR INDUÇÃO

O equipamento é mais eco-
nômico e permite controle da
intensidade do calor, seguran-
ça e praticidade. O aqueci-
mento eletromagnético faz
com que o cooktop não aque-
ça, mas sim a panela. Além

disso, ele cozinha os alimen-
tos muito mais rápido, mas
para utilizá-lo é necessário ter
panelas adequadas.

Lembre-se que além de
economizar financeiramente,
estamos adotando ações mais
sustentáveis ao meio ambien-
te, quando economizamos
GLP (Gás liquefeito de petró-
leo).

De acordo com o diretor
acadêmico e responsável pe-
los cursos de Gastronomia da
escola, Rogério Gobbi, os te-
mas relacionados com a sus-
tentabilidade devem ser incor-
porados no dia a dia das cozi-
nhas. "Quem trabalha em co-
zinhas seja de forma profissi-
onal ou mesmo por hobby,
deve estar atento em causar
o menor impacto possível à
natureza, evitando perdas de
alimentos e produzindo com
economia de recursos,", con-
ta Rogério.



518 DE SETEMBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3774GERAL

m São José dos Pi-
nhais, os beneficiári-
os da Prev São José

(aposentados e pensionistas)
têm até 30 de novembro para
realizar a atualização cadas-
tral que está disponível des-
de o dia 1º de setembro. A
atualização dos dados acon-
tece nos termos do Art. 5° do
Decreto Municipal 1685/2006.
Devido aos cuidados necessá-
rios para proteger a saúde dos
beneficiários e servidores,
neste ano, por causa da pan-
demia de Covid-19 (novo Co-
ronavírus), a atualização será
remota. Para isso, os benefi-
ciários devem escolher uma
das seguintes opções:

GOOGLE FORMULÁRIOS:
Preencher formulário disponí-

Prev São José: recadastramento de aposentados e pensionistas será remoto

E

Os beneficiários têm até 30 de novembro para realizar a atualização cadastral

P
M
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Pinhais

Vacinação contra a Covid-19:
Mutirão pretende vacinar 3 mil

pessoas neste sábado (18)
PMP

O agendamento está aberto no site www.pinhais.pr.gov.br/vacina
para quem tem 18 anos ou mais

A imunização da popula-
ção adulta chega em sua reta
final e neste sábado as equi-
pes da Secretaria Municipal de
Saúde irão aplicar 3 mil vaci-
nas contra a Covid-19. O Mu-
tirão será neste sábado (18), no
Expotrade, para aplicação da
primeira dose em pessoas com
18 anos ou mais. Novamente
o atendimento será feito por
agendamento. Portanto, se
você está dentro dessa faixa etá-
ria, agende sua vacina pelo site
www.pinhais.pr.gov.br/vaci-
na. "Continuamos a avançar
com a vacinação e é muito im-

portante que as pessoas desta
faixa etária recebam a vacina.
É sempre importante reforçar
que a vacina salva vidas. Pre-
cisamos imunizar o máximo de
pessoas possível para juntos
vencermos esta pandemia", res-
salta a secretária de Saúde de
Pinhais, Adriane Carvalho.

SERVIÇO
O agendamento deve ser

feito no site www.pinhais.pr.
gov.br/vacina para pessoas com
18 ou mais. O mutirão será re-
alizado no Expotrade, das 9h
às 14h, neste sábado (18).

Piraquara

No último domingo, os
piraquarenses tiveram di-
versas opções de gastrono-
mia, artesanato e antiguida-

Você já conhece a Feira
do Centro Histórico?

vel neste link https://forms.gle/
W18GdAkRkqUuuVMx9

CORREIOS:
Preencher a declaração dispo-
nível aqui DECLARACÃO_
RECADASTRAMENTO PREV
SÃO JOSÉ - CORREIOS reco-
nhecer firma em cartório e
enviar para:
PREV SÃO JOSÉ
A/C Setor de Benefícios
R. Colombo, 1622 - Centro - São
José dos Pinhais - PR - 83005-
400

DÚVIDAS?
Entre em contato com o

Setor de Benefícios pelos te-
lefones 3098-9503/3098-
9504/3098-9515 ou Whatsa-
pp da Prev São José (41)
98809-0609.

des, com os mais de 46 ex-
positores da Feira do Cen-
tro Histórico.

A feira que acontece sem-

pre no segundo domingo de
cada mês, terá a sua terceira
edição, no dia 10 de outu-
bro.

A feira sempre acontece no segundo domingo do mês

DIVULGAÇÃO
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Ministério da Saúde orienta pela suspensão da
vacinação de adolescentes sem comorbidades

Recomendação segue evidências científicas e posição da OMS

A
M

Spós concluir o envio
de vacinas Covid-19
para a imunização,

com a primeira dose, da po-
pulação adulta brasileira, o
Ministério da Saúde recomen-
da a vacinação de adolescen-
tes, entre 12 e 17 anos, com
comorbidades. Essa orienta-
ção é baseada na recomenda-
ção da Câmara Técnica Asses-
sora em Imunização e Doen-
ças Transmissíveis e da Orga-
nização Mundial de Saúde
(OMS).

A pasta não recomenda,
neste momento, a vacinação
dos adolescentes que não
apresentem algum fator de ris-
co. A orientação é baseada,
entre outros fatores, em evi-
dências científicas que consi-
deram o baixo risco de óbitos
ou casos mais graves da Co-
vid-19 neste público. Entre os
adolescentes, de 15 a 19 anos,
que morreram por Covid-19,
70% tinham pelo menos um
fator de risco. Entre os mais
de 20 milhões de adolescen-
tes brasileiros, apenas 3,4%
têm alguma comorbidade, de
acordo com a Pesquisa Naci-
onal de Saúde de 2019. Esse
número representa cerca de
600 mil jovens nesta faixa-
etária.

"O Ministério da Saúde
pode rever a sua posição, des-
de que haja evidências cien-
tíficas sólidas em relação à
vacinação em adolescentes
sem comorbidades. Por en-
quanto, por uma questão de
cautela, nós temos eventos
adversos a serem investiga-
dos. Nós temos essas crianças
e adolescentes que tomaram
essas vacinas que não esta-
vam recomendadas para eles.
Nós temos que acompanhar
esses adolescentes", ressaltou
o ministro da Saúde Marcelo
Queiroga nesta quinta-feira
(16), durante uma coletiva
para esclarecer o assunto.

O Ministério da Saúde
aguarda a conclusão da inves-
tigação de um evento adver-
so grave pós vacinação, com

Também devem se vacinar adolescentes com deficiência permanente
e privados de liberdade, que têm maior risco de contaminação

morte, de uma adolescente de
16 anos, moradora de São
Bernardo do Campo (SP), que
foi notificado pelo estado de
São Paulo nessa quarta-feira
(15). Até o momento, não é
possível saber se a morte da
adolescente, que foi vacina-
da com a Pfizer/BioNTech,
tem relação direta com a va-
cina ou se ela tinha algum fa-
tor de risco. Esse fato será
detalhadamente apurado pe-
las equipes de vigilância do
estado e pelo Ministério da
Saúde. No total, 1.545 efei-
tos adversos pós vacinação
foram notificados em adoles-
centes até agora, que podem
ou não ter relação com a va-
cina.

No Reino Unido, o Comi-
tê Conjunto de Vacinação e
Imunização (JCVI, na sigla em
inglês) decidiu não recomen-
dar a vacinação de adolescen-
tes sem comorbidades no iní-
cio de setembro. A decisão foi
baseada nos efeitos adversos
pós vacinação e na análise de
um efeito colateral raro, uma
inflamação no coração cha-
mada miocardite. As autorida-
des de saúde também estão
investigando os casos.

A recomendação do Minis-
tério da Saúde está detalhada
nesta Nota Técnica, disponí-
vel aqui, que também está ali-
nhada com a recomendação
da Organização Mundial de
Saúde (OMS). Segundo o or-

gão, os países devem priori-
zar a imunização das faixas-
etárias com maiores riscos de
desenvolverem formas mais
severas da doença. A OMS
orienta que a vacina Covid-19
seja aplicada apenas em jo-
vens com comorbidades.

Além disso, também de-
vem se vacinar adolescentes
com deficiência permanente e
privados de liberdade, que
têm maior risco de contami-
nação, conforme a Lei nº
14.190, aprovada em julho
deste ano. A lista de doenças
que se encaixam nos requisi-
tos está publicada no Plano
Nacional de Operacionaliza-
ção da Vacinação contra a
Covid-19 (PNO).

A imunização deve ser fei-
ta com o imunizante da Pfi-
zer/BioNTec, o único aprova-
do pela Anvisa para este pú-
blico. A partir das próximas
pautas de distribuição de va-
cinas, o Ministério da Saúde
começa a enviar doses para
este público, considerando o
quantitativo em cada estado.
O ministro da Saúde alertou
reiteradamente para a neces-
sidade de todos os entes fe-
derativos seguirem as reco-
mendações do Programa Na-
cional de Imunizações (PNI).

"Então, meus amigos,
5.570 secretários de saúde do
Brasil. Sigam a recomendação
do PNI, sigam a recomenda-
ção do PNI. Não dá para o

Ministério da Saúde se res-
ponsabilizar por condutas que
são tomadas fora das reco-
mendações sanitárias do país.
Veja o que a Organização
Mundial de Saúde recomen-
dou em relação aos adolescen-
tes. Que só deveriam ser con-
siderados após priorizar as
populações de maior risco",
ressaltou Queiroga.

Para garantir a equidade da
campanha de vacinação em
todo país, o Ministério da Saú-
de recomendou, que estados
e municípios iniciassem a va-
cinação de adolescentes com
comorbidades entre 12 e 17
anos após a conclusão da imu-
nização, com a primeira dose,
de toda a população adulta de
cada localidade.

Essa orientação foi pactu-
ada com representantes do
Conselho Nacional de Secre-
tários de Saúde (Conass) e do
Conselho Nacional de Secre-
tarias Municipais de Saúde
(Conasems).

A pasta concluiu essa eta-
pa, de distribuição de doses
para os 158 milhões de brasi-
leiros adultos, dentro do pre-
visto, nessa quarta (15). No
entanto, contrariando a reco-
mendação da pasta, cerca de
3,5 milhões de adolescentes
já foram vacinados com ao
menos uma dose no país, se-
gundo dados da plataforma
LocalizaSUS. Há ainda regis-
tros de vacinação com outros

imunizantes não recomenda-
dos pela Anvisa para essa fai-
xa-etária, como a Astrazene-
ca, Janssen e Coronavac. Para
esses adolescentes sem co-
morbidades, que já tomaram
a primeira dose da vacina, o
Ministério da Saúde não reco-
menda a conclusão do ciclo
vacinal com a segunda dose,
até que surjam novas evidên-
cias científicas.

Diante disso, o Ministério
da Saúde alerta para a neces-
sidade de todos os gestores
locais do SUS cumprirem as
recomendações pactuadas de
forma tripartite e o PNO, para
garantir que a campanha
avance conforme o planejado,
de forma segura e para que
não falte doses para concluir
o ciclo vacinal de toda popu-
lação.

"A dona de casa se progra-
ma para um almoço para 5
pessoas, chega 20. E aí? Como
é? Bota água no feijão? Não
posso botar água no feijão da
vacina. Não dá! Então, a gen-
te só tem condição de entre-
gar as vacinas de acordo com
o cronograma do que foi pre-
visto", concluiu o ministro.

PRÓXIMOS PASSOS
A partir de agora, o Minis-

tério da Saúde começa a en-
viar vacinas Covid-19 para
novas etapas da campanha,
para todos os estados e Dis-
trito Federal. Estados e muni-
cípios devem seguir as reco-
mendações do Programa Na-
cional de Imunizações (PNI)
e vacinar, com uma dose de
reforço, idosos acima de 70
anos, respeitando um interva-
lo de seis meses após a vaci-
nação completa com imuni-
zantes de qualquer fabrican-
te. As pessoas imunossuprimi-
das também devem aplicar a
dose de reforço 28 dias após
a segunda dose ou a dose úni-
ca.

Além disso, a pasta reco-
menda a redução do interva-
lo da Pfizer, de 12 para 8 se-
manas.
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P arlamentares, espe-
cialistas, represen-
tantes do Poder Exe-

cutivo, do Ministério Públi-
co do Paraná (MPPR) e co-
letivos de mulheres se reu-
niram nesta quinta-feira
(16) em audiência pública
na Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) para discu-
tir o enfrentamento à pobre-
za menstrual na cidade.
Houve um consenso entre
os debatedores: quanto
mais visibilidade a pauta ti-
ver na sociedade, maiores as
chances de promover digni-
dade a meninas e mulheres
que não acesso a um item
básico de higiene pessoal,
os absorventes.

A discussão foi promovi-
da pelo gabinete parlamen-
tar do Dalton Borba (PDT).
O vereador é autor do pro-
jeto de lei que pretende ins-
tituir em Curitiba a Política
de Combate e Erradicação
da Pobreza Menstrual. Em
análise nas comissões per-
manentes da Casa, a propos-
ta dispõe sobre dignidade
menstrual, qualidade de
vida, acesso à informação e
promoção à saúde. A maté-
ria é complementar a uma
indicação ao Executivo,
aprovada em abril passado,
para que a Secretaria Muni-
cipal da Saúde (SMS) forne-
ça absorventes higiênicos a
adolescentes e mulheres em
situação de vulnerabilidade
social.

A pobreza menstrual é
caracterizada pela falta de
condições financeiras para
a compra de absorventes e
demais itens básicos de hi-
giene, de infraestrutura sa-
nitária e de acesso à educa-
ção menstrual. Em 2014, a
Organização das Nações
Unidas (ONU) reconheceu
o direito à higiene menstru-
al como uma questão de
saúde pública, já que o uso
de materiais improvisados,
como papel higiênico, tra-
pos e jornais, expõe as pes-
soas que menstruam ao ris-
co de infecções. De acordo
com enquete realizada pelo

A audiência pública foi transmitida pelas redes sociais e está disponível no YouTube

Fundo das Nações Unidas
para a Infância (Unicef) e
pelo Fundo de População
das Nações Unidas (UN-
FPA), 60% das adolescentes
e jovens brasileiras já deixa-
ram de ir à escola ou a ou-
tro lugar devido à menstru-
ação. A dificuldade para a
compra de absorvente foi re-
latada por 35% das entrevis-
tadas. Ainda conforme este
levantamento, metade das
meninas brasileiras vivem
em lares com algum grau de
insegurança alimentar, o
que deixa a aquisição de pro-
dutos menstruais em segun-
do plano. Outro problema é
o acesso ao saneamento bá-
sico: no país, a estimativa é
que 237 mil meninas preci-
sem fazer as necessidades a
céu aberto.

O DEBATE
Na audiência pública,

Dalton Borba analisou que
a alta tributação do produto
acaba sendo um obstáculo
para que a população tenha
acesso aos absorventes. E
uma das dificuldades para
baratear isso é que eles são
tratados como cosméticos,
quando, na verdade, deveri-
am ser um dos itens essen-
ciais que compõem a cesta
básica - esta medida, inclu-

sive está em projeto de lei
4.968/2019 aprovado pelo
Senado recentemente e que
está pronto para sanção pelo
Palácio do Planalto.

Ao citar o relatório "Po-
breza Menstrual no Brasil:
desigualdades e violações
de direitos", do Unicef, o
vereador ressaltou que as
dificuldades vivenciadas
por quem tem pobreza
menstrual vão além do cui-
dado com a saúde. "Na
menstruação essas mulhe-
res e adolescentes são pri-
vadas da liberdade em razão
de acesso aos absorventes e
materiais de limpeza e higi-
ene necessários neste perí-
odo."

Maria Leticia (PV), pro-
curadora da Mulher da Câ-
mara de Curitiba, e autora
de outra proposta relaciona-
da à pobreza menstrual - a
que pretende criar a Sema-
na de Conscientização do
Ciclo Menstrual nas escolas
municipais da cidade - in-
formou que sempre acom-
panhou a problemática e que
falar dela significava rece-
ber "ataques na internet" e
"ser taxada de inútil". Falar
de um assunto, que na sua
opinião, é complexo e refle-
te o tamanho da desigualda-
de social do país.

"Quando falta absorven-
te, falta educação, falta es-
trutura, falta acesso. Falta
educação porque sobra tabu.
[...] Falar de pobreza mens-
trual é falar sobre falta de
estrutura, dos 30% de bra-
sileiros e brasileiras que não
têm saneamento básico, são
713 mil meninas sem aces-
so a banheiro ou chuveiro
em suas casas. Falar sobre
pobreza menstrual é falar
sobre exclusão. Meninas
que improvisam com miolo
de pão, papel higiênico, jor-
nal, chegam a perder até 2
meses de aula por ano", re-
latou. Para Luana Fiorenti-
no, que é presidente estadu-
al da JBS PR, o principal
dado que a sociedade preci-
sa debate é que atualmente
o país tem mais de 27 mi-
lhões de pessoas pobres e
que isso reflete diretamen-
te na pauta do combate à
pobreza menstrual. "A gen-
te sabe que absorventes e
materiais de higiene íntima
acabam ficando como sub-
sidiário das famílias que
têm mais dificuldades eco-
nômicas e isso afeta princi-
palmente as adolescentes,
que ficam sem acesso ao pro-
duto". "Estar menstruada
por representar uma amea-
ça aos estudos. A pobreza

prejudica a frequência esco-
lar e por óbvio o desempe-
nho escolar. Depois, o de-
sempenho profissional.
Isso ainda é um tabu na so-
ciedade em 2021 e precisa
ser amplamente debatido e
discutido. A pauta é inter-
setorial", disse Ana Caroli-
na Pinto Franceschi, promo-
tora de Justiça e coordena-
dora do Núcleo de Promo-
ção da Igualdade de Gênero
do Caop de Direitos Huma-
nos do MPPR.

Representando o Coleti-
vo Igualdade Menstrual,
Adriana Bukowski reforçou
que a discussão ajuda a pau-
ta a ganhar mais visibilida-
de. Mas observou que, mes-
mo Curitiba tendo um sis-
tema de saúde robusto, mui-
to planejamento não conse-
gue chegar na ponta, para
quem realmente precisa; e
que muitas leis acabam não
sendo implementadas por-
que esbarram na questão
orçamentárias. Ela também
reforçou que a pobreza
menstrual afeta não só a
saúde física da mulher, mas
também a mental.

Para a vereadora Indiara
Barbosa (Novo), que disse
estar acompanhando de per-
to a tramitação dos projetos
de lei de Dalton Borba e Ma-
ria Leticia nas comissões
permanentes, o problema é
real e pode ser solucionado
não só com ações do poder
público, mas também atra-
vés de uma mobilização da
própria sociedade civil.
Também participaram do
debate Diana Puehler de
Queiroz, diretora da UPE-
PR; Mariana Rocha, da OAB-
PR; Alessandra Abraão, ad-
vogada e coordenadora da
Procuradoria da Mulher da
Assembleia Legislativa do
Paraná; Thaísa Oliveira, de-
fensora pública e diretora
da Associação das Defenso-
ras e Defensores Públicos do
Estado do Paraná; e Ângela
Leite Mendes, médica gine-
cologista, que representou a
SMS (Secretaria Municipal
de Saúde).

Pobreza menstrual: visibilidade
à pauta pode dar dignidade às mulheres

Em audiência pública nesta quinta-feira (16), foi consenso entre os participantes que a pobreza
menstrual compromete a educação e a inserção de meninas e mulheres no mercado de trabalho
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Pinhais

Número de vagas ofertadas pela Agência
do Trabalhador aumentou 60% neste ano

Dados apurados pela agência mostram que foram abertas 1.041 vagas durante os meses de janeiro a agosto
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Os empregadores que desejam anunciar suas vagas podem entrar em contato com a Agência do Trabalhador de Pinhais

evantamento realiza-
do pela Agência do
Trabalhador de Pi-

nhais informa que foram aber-
tas 1.041 vagas de emprego.
Comparando com o mesmo
período do ano passado, de
janeiro a agosto, foram aber-
tas 650 vagas, o que represen-
ta um aumento de 60%.

Este bom resultado se
deve, segundo a Diretora do
Departamento de Geração de
Emprego e Renda, Marcia Fer-
reira, as diversas vagas que
abrem diariamente na Agên-
cia do Trabalhador, sendo que
a captação é feita tanto por
iniciativa do empregador, que
disponibiliza a vaga no siste-
ma, quanto por busca ativa
dos servidores da agência.

Outro ponto que contri-
buiu significativamente para
o aumento da oferta, na opi-
nião do secretário de Desen-
volvimento Econômico, José
Martins, é o trabalho da se-
cretaria que realiza visitas às

empresas locais e naquelas
que estão se instalando no
município para divulgação e
oferta dos serviços ofertados

pela pasta. Durante o período
de pandemia, a Agência do
Trabalhador manteve o aten-
dimento presencial mediante

agendamento de horário pré-
vio pela internet e reforçou as
medidas de segurança e pre-
venção da Covid-19. Os em-

pregadores que desejam
anunciar suas vagas podem
entrar em contato com a
Agência do Trabalhador de
Pinhais pelo telefone (41)
3667-0982 ou pelo e-mail
agencia.trabalhador@pinhais.
pr.gov.br.

Já os trabalhadores que
desejam concorrer às vagas
de emprego devem agendar
um horário para atendimento
presencial pelo site www.
justica.pr.gov.br/trabalho ou
consultar as vagas através do
aplicativo Sine Fácil ou pelo
site empregabrasil.mte.
gov.br.

SERVIÇO

A Agência do Trabalha-
dor de Pinhais está locali-
zada na Avenida Ayrton
Senna da Silva, nº 2842, no
bairro Estância Pinhais. Os
telefones de contato são o
3667-0982 ou 3912-5620.

Observando as dificulda-
des das pessoas que moram de
aluguel, dividem a casa com
amigos ou com parentes na
hora de apresentar um docu-
mento que comprove residên-
cia, o deputado Alexandre
Amaro (Republicanos) apre-
sentou, na Assembleia Legis-
lativa do Paraná, o projeto de
lei 461/2021 que pretende
assegura ao consumidor con-
tratante de empresas presta-
doras de serviços (água, luz,
telefone, gás), o direito de in-
cluir na fatura o nome de re-
sidentes no mesmo domicílio.

Alguns critérios para essa
inclusão devem ser seguidos,
como por exemplo, que o
morador tenha mais de 18
anos, que com ele resida, com
a finalidade de atestar a resi-
dência deste.

Além disso, o objetivo será
apenas para a comprovação
de residência, e para a inclu-
são, o titular da fatura deverá
apresentar um requerimento
com a solicitação. Se o pedi-
do for para a inclusão do

Comprovar residência pode ficar mais fácil no Paraná
Um projeto de lei em tramitação no Poder Legislativo, prevê incluir nas faturas de prestação de serviço, além do titular, o nome dos moradores do imóvel, mesmo que não sejam parentes

nome do cônjuge, ele deve ser
feito exclusivamente pelo ti-
tular da fatura de serviço, bas-
tando a apresentação de uma
certidão de casamento. Já os
casais que têm contrato de
união estável, devem apre-
sentar a certidão que compro-

ve esse tipo de união. As em-
presas consideradas prestado-
ras de serviços são as de tele-
fonia ou de internet; empre-
sas de televisão a cabo, saté-
lite, digital e afins; concessi-
onárias de serviços públicos
de fornecimento de água, de

energia, de gás, dentre outras.
Se a proposta for aprovada e
se tornar lei, essas empresas,
segundo o projeto, terão um
prazo de 90 dias para se ade-
quarem às mudanças.

"Caso sejam obrigadas a
incluírem outros nomes nas

faturas e não o façam, essas
empresas poderão ser notifi-
cadas e multadas, com san-
ções previstas no artigo 56 da
Lei Federal no 8.078, de 11 de
setembro de 1990, o Código
de Defesa do Consumidor
(CDC), aplicáveis na forma de
seus artigos 57 a 60", diz o
texto.

A falsa declaração do titu-
lar da fatura também vai ser
considerada infração, nesse
caso, com sanções previstas
no artigo 299 do Código Pe-
nal. Desde 2013 existe uma
lei no Paraná que assegura o
direito da inclusão do nome
do cônjuge nessas faturas. A
lei 17460/2013 foi proposta
na Assembleia Legislativa
pelo então deputado Hermas
Brandão Jr.

O objetivo agora, como
destacou o deputado Alexan-
dre Amaro é o de permitir que
outras pessoas que residam no
imóvel possam ter os nomes
incluídos nessas faturas e as-
sim, tenham condições de
comprovar onde residem.

Alguns critérios para essa inclusão devem ser seguidos, como por exemplo, que o morador
tenha mais de 18 anos, que com ele resida, com a finalidade de atestar a residência deste
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IOCine Passeio exibe mostra de cinema indígena

O curta Nossa Alma Não tem Cor traz em sua narra-
tiva original um dos grandes desafios enfrentados pelos
povos indígenas, que quase se mantém à margem e é
pouco discutido, o racismo contra os povos indígenas.
Grandes nomes de lideranças indígenas do Brasil como
Ayrton Krenak, Sonia Guajajara dentre outros falam desta
questão e sobre o cenário em que vivemos.
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Secretaria de Estado
da Saúde (Sesa) ini-
ciou nesta sexta-feira

(17) a distribuição de mais
258.640 vacinas contra a Co-
vid-19. São 127.390 primei-
ras doses (D1) e 131.250 se-
gundas aplicações (D2). Os
imunizantes fazem parte da
47ª e 51ª pautas do Ministé-
rio da Saúde.

Além das vacinas, também
são descentralizados 35.955
medicamentos elencados no
chamado "kit de intubação"
para atendimento a pacientes
diagnosticados com Covid-19
e que estejam internados nos
serviços de saúde do Estado.

Dentre os imunizantes,
63.180 doses da Pfizer e ou-
tras 64.200 CoronaVac serão
destinadas à D1 da população
em geral, além de 10 doses
também da CoronaVac para
D1 em atletas de Londrina, São 127.390 primeiras doses (D1) e 131.250 segundas aplicações (D2)

doadas pela Confederação
Sul-Americana de Futebol
(Conmebol).

Outras 115.500 são doses
da AstraZeneca para D2, re-
ferentes a 60,7% da D1 da 28ª
remessa, e 15.750 vacinas da
AstraZeneca devem comple-
tar o esquema vacinal com a
D2, iniciado na 16ª remessa.

LOGÍSTICA - Os envios
são realizados por via terres-
tre para as Regionais de Saú-
de de Paranaguá, Metropoli-
tana, Ponta Grossa, Irati, Gua-
rapuava, União da Vitória,
Pato Branco, Francisco Bel-
trão e Telêmaco Borba. Rece-
bem por avião as regionais
mais distantes da Capital: Foz
do Iguaçu, Cascavel, Campo
Mourão, Umuarama, Cianor-
te, Paranavaí, Maringá, Apu-
carana, Londrina, Cornélio
Procópio, Jacarezinho, Toledo
e Ivaiporã.

Saúde inicia distribuição de mais 258,
6 mil vacinas contra a Covid-19

Além das vacinas, também são descentralizados 35.955 medicamentos elencados no chamado "kit de intubação"
 para atendimento a pacientes diagnosticados com Covid-19 e que estejam internados nos serviços de saúde do Estado

Curitiba

Ação Inverno termina com mais de 157 mil atendimentos
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Na Casa da Acolhida e do regresso foram atendidas 2.277 pessoas

Foram 124 dias dedica-
dos à Ação Inverno 2021 -
Curitiba que Acolhe neste
ano. Com a pandemia cau-
sada pelo novo coronavírus,
mais pessoas foram impac-
tadas socialmente, aumen-
tando o grau de vulnerabili-
dade.

Durante a ação foram re-
alizados 157.127 atendi-
mentos, mais de 70% de au-
mento, se comparado ao
número de atendimentos re-
alizados no ano passado,
quando foram feitos 90.444
e um número quase três ve-
zes maior do que em 2019,
quando foram atendidas
54.382 pessoas.

Do total de 157.127 aten-
dimentos, 29.741 foi por
busca espontânea, dados
que reforçam a confiança
nas instituições de acolhi-
mento. Também foram rea-
lizadas 72 operações Macro
Regionais, aquelas quando as
temperaturas ficavam iguais

ou menores que 9°C. "Neste
ano tivemos um inverno bas-
tante rigoroso, com mínimas
abaixo de zero e sensação tér-
mica que chegou aos 6,5°C
negativos, nossas equipes fi-
caram ainda mais atentas ao
resgate e não houve nenhuma
vida perdida para o frio em
Curitiba", declara o presiden-
te da Fundação de Ação Soci-
al, Fabiano Vilaruel.

Na Casa da Acolhida e do
regresso foram atendidas
2.277 pessoas, com a conces-
são de 1.235 passagens terres-
tres, a pessoas que estavam
em situação de rua e preferi-
ram retornar para suas casas.

CAMPANHA DOE
SOLIDARIEDADE

A campanha segue aconte-
cendo enquanto durar a pan-

demia e arrecada alimentos
não perecíveis e roupas mas-
culinas que são entregues às
34 mil famílias que vivem em
extrema vulnerabilidade soci-
al e a pessoas em situação de
rua atendidas pela FAS.

Desde que foi lançada, em
14 de abril, a campanha Doe
Solidariedade arrecadou
222.750 quilos de alimentos
e 109.054 peças de roupas
que são coletadas, separadas
e distribuídas pelo serviço
Disque Solidariedade aos Cen-
tros de Referência de Assis-
tência Social (Cras) e unida-
des de atendimento à popu-
lação de rua. Além dos drive-
thrus que são promovidos pe-
riodicamente, a campanha
Doe Solidariedade possui
mais de 180 pontos fixos de
arrecadação, além do Disque
Solidariedade.

MESA SOLIDÁRIA
A solidariedade também

chegou em pratos quentes de

comida. Durante o período
foram servidas 58.697 refei-
ções, entre almoços e janta-
res, no refeitório da Praça
Solidariedade, espaço que
funciona na Praça Plínio Tou-
rinho.

O local segue todas as
regras de segurança sanitá-
ria.

ANIMAIS TAMBÉM
FORAM ACOLHIDOS

Os animais de estimação
das pessoas em situação de
rua tiveram local adequado
para transporte e acolhida.
Desde o dia 15 de maio fo-
ram acolhidos 863 animais
de estimação, encaminhados
para os canis nas Casas de
Passagem e 15.670 aborda-
gens sociais.

Antes, muitas pessoas re-
cusavam abrigo, pois não
queriam se separar dos ani-
mais, apesar das baixas tem-
peraturas enfrentadas nas
ruas.
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Investimentos bilionários vão ampliar
e modernizar 14 aeroportos do Paraná

Afonso Pena, Bacacheri, Londrina, Foz do Iguaçu, Cascavel, Umuarama, Siqueira Campos, Maringá, Ponta Grossa, Pato Branco,
Arapongas, Loanda, Paranavaí e Cornélio Procópio são os terminais beneficiados em ações que começaram em 2019

O A
ENParaná terá 14 ae-

roportos completa-
mente moderniza-

dos nos próximos anos.
Dois deles, inclusive, já
estão em operação - Cas-
cavel, na Região Oeste, e
Umuarama, no Noroeste.
Entre recursos do Gover-
no do Estado, União e ini-
ciativa privada, os inves-
timentos superam a ordem
de R$ 1,5 bilhão.

O planejamento, expli-
cou o governador Carlos
Massa Ratinho Junior, é
fazer com que o transpor-
te aéreo seja protagonista
na transformação do Para-
ná em hub logístico da
América do Sul, acompa-
nhando a modernização
de estradas, linhas férreas
e dos portos de Antonina
e Paranaguá. Esse conjun-
to estrutural será essenci-
al para a modernização e
desenvolvimento do Esta-
do nas próximas décadas.

"A revitalização de ae-
roportos e as conexões
aéreas que esses investi-
mentos possibilitam cer-
tamente atrairão mais em-
presas, empregos, negóci-
os inovadores, além de
fortalecer o agronegócio e
o trabalho das cooperati-
vas, que são pujantes no
Paraná", comentou. "É
mais um passo que damos
para dotar o Paraná da me-
lhor infraestrutura logísti-
ca do País e da América do
Sul".

As ações são diversifi-
cadas. Duas obras estão
prontas e foram entregues
à população. Com inves-
timento de R$ 40 milhões,
o novo terminal de Casca-
vel, na Região Oeste, co-
meçou a receber passagei-

Entre recursos do Estado, União e iniciativa privada, investimentos superam R$ 1,5 bilhão

ros no fim do ano passa-
do. A intervenção englo-
bou a revitalização e du-
plicação de 2,2 quilôme-
tros da Avenida Itelo We-
bber, que dá acesso ao ter-
minal, um estacionamen-
to para 398 automóveis,
novo pátio de estaciona-
mento das aeronaves, um
novo terminal de passa-
geiros com cinco portões
e dois pavimentos, dois
fingers e aquisição do
mobiliário aeroportuário
e dos equipamentos de in-
formática.

A Secretaria de Estado
do Desenvolvimento Ur-
bano e Obras Pública cus-
teou mais de 50% da obra,
com investimento de R$
20,5 milhões - governo
federal e Itaipu Binacio-
nal também foram parcei-
ros do projeto.

O terminal de Umuara-
ma, no Noroeste, por sua
vez, contou com apoio de
quase R$ 1 milhão para

aquisição de diversos
equipamentos estruturais
e de tecnologia.

Outros quatro aeropor-
tos estão com obras em
andamento. No de Pato
Branco, no Sudoeste, o
Estado investiu R$ 2,87
milhões na pavimentação
asfáltica, recapeamento e
sinalização horizontal da
pista de pouso, área de es-
cape, pátio de manobras e
pista de taxiamento. Mais
R$ 27 milhões foram des-
tinados recentemente, o
que vai permitir à prefei-
tura concluir a ampliação,
incluindo o aumento da
pista.

Já a pista do Aeroporto
Municipal Aguinaldo Pe-
reira Lima, em Siqueira
Campos, no Norte Pionei-
ro, está recebendo recapea-
mento asfáltico e sinalização
horizontal. Ela tem 1.210
metros de extensão e 23
metros de largura. As inter-
venções estão 84,37% exe-

cutadas. O valor é de R$ 2
milhões, com recursos da
Secretaria de Estado da In-
fraestrutura e Logística.

Polo regional do Noro-
este, Maringá terá ainda
neste ano um aeroporto
com capacidade ampliada.
O terminal passa por
obras orçadas em R$ 81,5
milhões com recursos do
Fundo Nacional de Avia-
ção Civil. Entre as melho-
rias, estão a reforma e am-
pliação da pista em 280
metros - vai chegar agora
a 2.380 metros -, nova ta-
xiway, ampliação do pátio
e balizamento de LED.

"Maringá, com isso, po-
derá disputar com Campi-
nas para ser um dos prin-
cipais terminais de trans-
porte de carga do País", dis-
se Ratinho Junior.

Também com recursos
federais, estimados em R$
35,3 milhões, o Aeropor-
to Comandante Antônio
Amilton Beraldo, mais co-

nhecido como Aeroporto
Sant'Ana, em Ponta Gros-
sa, nos Campos Gerais,
vai ganhar uma nova ta-
xiway, a reforma e ampli-
ação do pátio de aerona-
ves, estacionamento de
veículos, cerca operacio-
nal e terminal de passagei-
ros com mais de 2 mil me-
tros quadrados.

NOVOS CONVÊNIOS
Há, também, quatro

protocolos em fase de ins-
trução processual para a
celebração de convênios
entre Governo do Estado
e municípios, em Corné-
lio Procópio, Arapongas
(Norte) e Paranavaí e Lo-
anda (Noroeste).

A maior parte do inves-
timento, de R$ 5,49 mi-
lhões, se dará em Loanda,
com a reforma de edifica-
ções, recape e sinalização
horizontal da pista. Em
Cornélio Procópio serão
mais R$ 4,7 milhões para
recapeamento asfáltico e
balizamento noturno. A
ampliação da pista de Ara-
pongas vai custar R$ 4,31
milhões e o recapeamen-
to asfáltico e sinalização
horizontal do terminal de
Paranavaí outros R$ 3,30
milhões. Os recursos são
da Secretaria da Infraes-
trutura e Logística.

"A série de mudanças
que estão sendo colocadas
em andamento pelo Go-
verno do Estado em diver-
sos aeroportos é um exem-
plo de como olhamos para
a infraestrutura de forma
integrada, em busca de
encurtar distâncias", res-
saltou o secretário estadu-
al da Infraestrutura e Lo-
gística, Sandro Alex.
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Curitiba

Sábado terá dose de reforço anticovid para idosos e imunossuprimidos
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uritiba irá ampliar a
aplicação da dose de
reforço da vacina

contra a covid-19 para idosos
de maior vulnerabilidade.
Neste sábado (18) haverá um
mutirão de aplicação de do-
ses de reforço. Serão contem-
plados idosos com 70 anos ou
mais que completaram o ci-
clo de imunização até o dia
23 de março. São aqueles que
já atingiram 180 dias ou mais
da data de aplicação da se-
gunda dose.

Também poderão receber a
dose de reforço neste sábado
pessoas imunossuprimidas
que completaram a imuniza-
ção até o dia 22 de agosto, ou
seja, já completaram 28 dias
ou mais da segunda dose. Se-
rão atendidos, transplantados

Em Curitiba, 90% das pessoas com mais de 90 anos
 já completaram a imunização há mais de cinco meses

de órgão sólido em uso de
imunossupressor, transplanta-
dos de medula óssea, pessoas
vivendo com HIV/Aids, pes-
soas em tratamento de quimi-

oterapia e outras condições
de imunossupressão.

Imunossuprimidos que se
enquadram nos critérios e que
não recebam a convocação

deverão enviar um email para
o endereço eletrônico, sms-
central@sms.curitiba.pr.gov.br,
com as informações pessoais
e documento que comprove
a condição clínica. Já as pes-
soas que fazem hemodiálise
receberão a dose de reforço
nas clínicas que fazem trata-
mento. A estimativa da Secre-
taria Municipal da Saúde é
que cerca de 27 mil pessoas
se enquadram nesse critério
da dose de reforço. Todos que
fazem parte desse público es-
tão sendo convocados por
mensagem pelo aplicativo
Saúde Já, que deverá ser apre-
sentada na hora da vacinação.

SAÚDE JÁ
Quem faz parte dessas fai-

xas etárias deve acessar o apli-

cativo Saúde Já. Ao realizar o
acesso aparecerá, a partir des-
ta sexta-feira (17/09), uma
mensagem de "pop-up" com o
comunicado de que aquele
usuário está sendo convoca-
do. Quem for convocado e
não conseguir comparecer
deverá aguardar nova data de
convocação para dose refor-
ço que dependerá de chegada
de vacinas. Aqueles que não
receberam a mensagem de
convocação pelo Saúde Já não
são elegíveis para receber a
dose de reforço neste mo-
mento. A dose de reforço já
está sendo aplicada em ido-
sos acamados e que vivem em
Instituições de Longa Perma-
nência (ILP). Até esta quarta-
feira (15/9), 2.800 pessoas já
receberam a dose de reforço.

Projeto cria campanha permanente contra a importunação
sexual no transporte coletivo intermunicipal

De acordo com o autor, o deputado Do Carmo, o objetivo é atuar por meio de ações afirmativas, educativas e preventivas, numa parceria entre empresas e governo

O
R
LA

N
D

O
 K

IS
SN

E
R
/A

LE
P

O projeto de lei pretende criar uma Campanha Permanente
de Combate à Importunação Sexual no Transporte Rodoviário
Coletivo Intermunicipal de Passageiros no Estado do Paraná

com medidas afirmativas, educativas e preventivas.

Imagine pegar um ônibus
ou qualquer outro veículo de
passageiros sem se preocupar
em ser vítima de assédio ou
importunação sexual? E ain-
da, viajar em um veículo que
contenha avisos e orientações
preventivas por todos os la-
dos? O projeto de lei 464/
2021, apresentado na Assem-
bleia Legislativa do Paraná
pelo deputado Do Carmo
(PSL), pretende criar uma
Campanha Permanente de
Combate à Importunação Se-
xual no Transporte Rodoviá-
rio Coletivo Intermunicipal de
Passageiros no Estado do Pa-
raná com medidas afirmati-
vas, educativas e preventivas.

A proposta prevê que ter-
minais rodoviários, estações
de embarque e os veículos do
transporte rodoviário coletivo
intermunicipal de passageiros
deverão espalhar informações
de caráter permanente con-
tendo instruções às vítimas
sobre órgãos de apoio e canais
de denúncias.

Os motoristas dos veículos
também poderão contribuir:
antes do início de cada via-
gem, informando para todos
os passageiros que os casos de
assédio ou importunação se-
xual poderão ser imediata-
mente a ele relatados.

O texto também assinala
que as instruções sobre como
agir em caso de assédio sexu-

al serão divulgadas ainda por
meio do sistema de áudio e
das telas de vídeo constantes
no interior dos veículos de
transporte rodoviário coletivo
intermunicipal de passagei-
ros, caso tais veículos dispo-
nham desse tipo de tecnolo-
gia.

"Em momento algum a ví-
tima pode ser obrigada a efe-
tivar notícia criminal, sendo
que ela deve ser informada de
seus direitos da forma mais
discreta possível sem causar
exposição aos demais passa-
geiros", destaca a proposta.

As empresas de transporte
rodoviário coletivo, em par-
ceria com o Poder Público ou
com organizações da socieda-
de civil que atuam com a de-
fesa dos direitos da mulher,
poderão oferecer cursos de

capacitação para seus colabo-
radores com instruções sobre
como agir, caso ocorra, a im-
portunação sexual dos usuá-
rios.

Também caberá às empre-
sas informar, no ato da com-
pra da passagem e escolha do
assento, o gênero do passagei-
ro que ocupará o assento ao
lado, alocando preferencial-
mente pessoas do mesmo gê-
nero em cada dupla de ban-
cos. Caso este seja o desejo
desses passageiros.

Caso existam imagens de
câmeras de monitoramento,
informações do GPS ou qual-
quer outra tecnologia, elas
poderão ser disponibilizadas
para os órgãos competentes
para que possam colaborar
com a elucidação eventual do
crime.

O que é considerado im-
portunação sexual - Lê-se
como importunação sexual,
segundo a proposta, todas as
condutas tipificadas no Títu-
lo VI do Decreto-Lei no 2.848,
de 7 de dezembro de 1940.
Mas, nas palavras da própria
Lei Federal bem mais recen-
te, a de nº 13.718/2018, im-
portunação sexual é "praticar
contra alguém e sem a sua
anuência ato libidinoso com
o objetivo de satisfazer a pró-
pria lascívia ou a de terceiro",
com pena que pode variar de
um a cinco anos de prisão.

JUSTIFICATIVA
De acordo com a justifica-

tiva do autor, o projeto busca
prevenir a importunação se-
xual no transporte rodoviário
coletivo intermunicipal de
passageiros no estado do Pa-
raná, assim como todas as ti-
pificações criminais constan-
tes no rol de crimes contra a
dignidade sexual do Código
Penal Brasileiro. "Além do
tema segurança pública ser
dever do Estado, no mérito,
este projeto busca proporcio-
nar uma viagem confortável
e segura, especialmente para
as mulheres, que são o prin-
cipal alvo e objetivo desta
proposta".

Do Carmo acrescenta que
"à medida em que uma via-
gem rodoviária se prolonga, o

suposto agressor pode causar
constrangimentos que podem
ser agravados com insistentes
investidas, transformando um
simples passeio em uma ver-
dadeira tortura. A campanha
não visa regulamentar o trans-
porte ou o direito penal em si,
mas preservar as garantias fun-
damentais, especialmente da
dignidade da mulher, que so-
fre esta violência em silêncio,
porque não sabe o que fazer
ou até mesmo por vergonha
de se manifestar, e, muitas
vezes se culpa pelo crime con-
tra ela cometido". Ainda como
parte da justificativa do pro-
jeto, o deputado enfatiza que
as consequências para quem
passa por essa situação são
traumáticas e, em alguns ca-
sos, irreversíveis. Nem sem-
pre se chega à prática do ato
sexual, mas a violência é ca-
racterizada também quando a
vítima é abordada com con-
versas indesejadas, comentá-
rios inescrupulosos, toques
corporais e exibições indese-
jadas. Por fim, o texto diz que
"a proposta reconhece a pro-
teção às vítimas um dever do
Poder Público e busca assegu-
rar a integridade física e psi-
cológica dessas vítimas, bem
como garantir que sejam to-
madas as providências neces-
sárias e os encaminhamentos
devidos para que o agressor
seja identificado e punido".
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O governador enviou o projeto de lei que institui, no âmbito do Estado do Paraná,
o Regime de Previdência Complementar aos servidores públicos

Governo do Paraná propõe regime de previdência
complementar para aposentadorias

Regime de Previdência Complementar foi instituído com a Reforma da Previdência. Para os servidores civis atuais, a lei institui programa de incentivo
à migração. Pelas regras propostas para o programa, aqueles que optarem pela migração receberão um benefício especial pago como indenização

governador Carlos
Massa Ratinho Junior
enviou nesta semana

à Assembleia Legislativa do
Paraná o projeto de lei que
institui, no âmbito do Estado
do Paraná, o Regime de Pre-
vidência Complementar aos
servidores públicos. A Emen-
da Constitucional nº 103/
2019 (Reforma da Previdên-
cia) tornou obrigatória a ins-
tituição do RPC para todos os
estados e municípios que pos-
suem Regime Próprio de Pre-
vidência Social - RPPS.

De acordo com o novo pro-
jeto de lei, o valor dos bene-
fícios de aposentadoria e pen-
são devido pelo RPPS aos ser-
vidores públicos titulares de
cargos efetivos de quaisquer
dos poderes, incluindo suas
autarquias e fundações, que
ingressarem no serviço públi-
co a partir da celebração de
contrato ou convênio com
entidade gestora de plano de

benefícios, não poderá supe-
rar o limite máximo dos be-
nefícios pagos pelo Regime
Geral de Previdência Social -
RGPS, que hoje está em R$
6,4 mil.

Esses servidores poderão
ter os proventos de aposen-

tadoria e pensão pagos pela
Paranaprevidência comple-
mentados por um benefício
adicional, a ser pago pelo Re-
gime Complementar.

O projeto autoriza o Esta-
do do Paraná a instituir o RPC
por meio de adesão ou con-

tratação de plano de benefí-
cios administrados por Enti-
dade Fechada de Previdência
Complementar - EFPC, ou
Aberta, bem como de EFPC
criada pelo próprio Estado,
desde que comprove sua via-
bilidade econômica e cumpra

com todos demais requisitos
normativos junto ao órgão de
fiscalização.

Poderão aderir ao RPC, de
forma voluntária, servidores
temporários, comissionados,
militares, servidores de outros
entes federados, empregados
de sociedade de economias
mistas e de empresas públicas,
desde que sem contribuição
do patrocinador, que é o Es-
tado do Paraná. As normas do
projeto não se aplicam aos
benefícios de aposentadoria e
pensão devidos pelo Sistema
de Proteção Social dos Mili-
tares Estaduais, que poderão
aderir apenas voluntariamen-
te.

Para os servidores civis
atuais, a lei institui programa
de incentivo à migração ao
RPC. Pelas regras propostas
para o programa, aqueles que
optarem pela migração rece-
berão um benefício especial
pago como indenização.
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Ninguém resiste a uma
boa massa preparada

com muita dedicação e
carinho. Pensando nisso,
o Agora Paraná decidiu
compartilhar receitas
deliciosas de lasanhas

para que você se inspire
e faça sucesso no almoço

ou jantar! Confira!

REPRODUÇÃO GOOGLE

urante 35 dias, Foz do Igua-
çu, no Brasil, e Ciudad del
Este, no Paraguai, serão mais

do que cidades vizinhas de países
diferentes. Destino único, reconhe-
cido internacionalmente pelas Ca-
taratas do Iguaçu e por ser a sede,
no Brasil, da usina binacional Itai-
pu, Foz do Iguaçu dividirá cores e
luzes com a paraguaia Ciudad del
Este, o maior shopping a céu aberto
da América do Sul e meca do con-
sumo para milhões de brasileiros.

A integração do Natal das duas
cidades de fronteira será simboli-
zada pela iluminação da Ponte In-
ternacional da Amizade, que será
feita totalmente com aportes da Itai-
pu. O show de luzes na estrutura
foi uma sugestão conjunta do Con-
selho de Desenvolvimento Econô-
mico e Social de Foz do Iguaçu (Co-
defoz) e do Consejo de Desarrollo
Económico, Social y Medioambien-
tal de Ciudad del Este (Codeleste).
A binacional atendeu prontamente.

A usina também será a principal
parceira, nas duas margens, de um
novo projeto natalino, o Natal de
Águas e Luzes, que celebrará o que
a água simboliza para toda a fron-
teira, como responsável pela forma-
ção de uma das maiores belezas na-
turais do planeta e matéria-prima
que move uma das maiores obras já
construídas pelo homem.

Em Foz do Iguaçu, a iniciativa re-
úne, além da Itaipu Binacional, a
Prefeitura e o Fundo de Desenvol-
vimento e Promoção Turística do
Iguaçu - Fundo Iguaçu. No lado pa-
raguaio, outras entidades vão con-
tribuir com a Itaipu para viabilizar
o projeto. "A ideia é promover um
Natal que represente o espírito de
integração dessa região, que tanto se
ressentiu com a pandemia da covid-
19 e está pouco a pouco se recupe-
rando e pronta para entrar numa
fase de muita prosperidade", diz o
diretor-geral brasileiro da Itaipu,
general João Francisco Ferreira.

E complementa: "Atuamos nas
ações pontuais contra a covid (refe-
rindo-se aos aportes de mais de R$
85 milhões) e em obras estruturan-
tes, com investimentos de R$ 2,5
bilhões e geração de mais de 2,5 mil
empregos. Mais do que nunca, ago-
ra é preciso também que as pessoas
possam ter um período de encanta-
mento. E a data natalina não pode-
ria ser mais apropriada".

Na mesma linha, o diretor-geral
paraguaio, embaixador Manuel Ma-
ría Cáceres Cardozo, explica que

Fronteira de Brasil e Paraguai terá Natal de
Águas e Luzes integrado pela Ponte da Amizade

Pela primeira vez na história, decoração e festa natalinas terão o mesmo espírito e padrão nas duas margens do Rio Paraná
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essa é uma contrapartida da Itaipu
aos moradores e visitantes da região,
após um período de tantas dificul-
dades. "Unimos todos nossos esfor-
ços em torno dessa proposta para
mostrar ao mundo o quanto leva-
mos a sério o espírito de integração
que é base da nossa binacionalida-
de."

IDEIAS INICIAIS
Além da água, a temática do Na-

tal de Águas e Luzes é inspirada
também na fauna e na flora da re-
gião. De forma inicial, o projeto pre-
vê, em Foz, diversos pontos de de-
coração, como o Gramadão da Vila
A, a Praça da Paz, a Praça do Mitre,
a Avenida Brasil, o Terminal de
Transporte Urbano, a Paróquia São
João Batista, a entrada da cidade, a
catedral Nossa Senhora de Guada-
lupe, o trevo do aeroporto e a Ave-
nida Jorge Schimmelpfeng.

Em alguns desses locais haverá
decoração, iluminação e projeção
mapeada. A programação ainda está
sendo definida. No Paraguai, a pre-
visão é decorar desde a zona primá-
ria da ponte até o Lago da Repúbli-
ca.

Ainda em Foz, o circuito prevê
uma Feira de Natal, com gastrono-
mia e artesanato da tríplice frontei-
ra; paradas de Natal; shows; ofici-
nas para capacitar artesãos; e uma
programação itinerante nos bairros
da cidade, programada pela Prefei-
tura. Haverá ainda e roteiros dife-
renciados de ônibus para o mora-
dor e o visitante conhecerem e tira-
rem fotos dos pontos decorados.

O Natal de Águas e Luzes é mo-
dular, ou seja, pode ser adaptado ao
aporte de recursos conforme a ade-
são do empresariado. Haverá uma
comissão de Natal para definir as

responsabilidades e a gestão dos
investimentos, com base em ao me-
nos três orçamentos de fornecedo-
res e deliberação conjunta das con-
tratações. A gestão será do Fundo
Iguaçu.

"CONSTRUÇÃO"
"O Natal de Águas e de Luzes é

uma construção. A ideia é que, a par-
tir do ano que vem, a Prefeitura e
toda a sociedade organizada contri-
buam com mais sugestões, até que
a região também se consolide como
destino de Natal", afirma o general
Ferreira. Para o presidente do Fun-
do Iguaçu, Enio Eidt, esse novo atra-
tivo poderá agregar muito valor ao
destino, porque "cria identidade e
pertencimento. E é por esse motivo
que abraçamos essa causa".

O presidente do Visit Iguaçu, Fe-
lipe González, está bastante confi-
ante na proposta. "É a primeira vez
que teremos, de fato, um Natal con-
ceituado, com o espírito de integra-
ção que nos rege. Nosso povo é hos-
pitaleiro, recebe bem e merece ter e
oferecer o melhor Natal da região
para nossos moradores e visitantes".

Para o secretário municipal de
Turismo de Foz, Paulo Angeli, a fes-
tividade deste ano será o passo ini-
cial para a consolidação de um Na-
tal de sucesso, que se torne uma tra-
dição do município e da fronteira.

UM MARCO
Para o prefeito de Foz do Iguaçu,

Chico Brasileiro, "este Natal será
um marco na história do turismo do
Destino Iguaçu, com mídia positi-
va em todos os cantos do planeta.
O Natal é um produto que movi-
menta toda a economia, gera renda
e dá visibilidade ao destino", argu-
menta.

Fotos do Natal 2020, nas proximidades da Catedral

Lasanha de milho
e manjericão

INGREDIENTES:
- 1 lata de milho + 2 latas
- 800ml de leite quente
- 2 dentes de alho picados
- Sal a gosto
- Pimenta do reino a gosto
- ¼ de xícara de folhas de manjeri-

cão
- 40g de manteiga
- 40g de farinha de trigo
- Noz moscada
- 2 xícaras de molho de tomate
- 250g de massa de lasanha
- 3 xícaras de muçarela ralada
- ½ xícara de parmesão ralado

MODO DE PREPARO:
1. No liquidificador, bater uma lata de

milho com o leite fervido. Reser-
var.

2. Em uma panela, refogar o alho com
as duas latas de milho. Temperar
com sal, pimenta do reino e man-
jericão. Reservar.

3. Na mesma panela, derreter a man-
teiga, e juntar a farinha de trigo.

4. Aos poucos, acrescentar o leite ba-
tido com milho. Temperar com sal,
pimenta do reino e noz moscada e
deixar engrossar até que vire um
creme de milho.

5. Em um refratário, dispor um pou-
co de molho de tomate, uma cama-
da de massa de lasanha, uma de
creme de milho, uma de milho re-
fogado e uma de muçarela ralada.

6.- Continuar nessa sequência, finali-
zando com o creme de milho, o mi-
lho refogado e o parmesão ralado.
Levar ao forno preaquecido a 180?C
por, aproximadamente, 20 minu-
tos ou até que esteja gratinado.
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Horóscopo do Dia

GERAL / EDITAIS

Publicações

ÁRIES - Assumirá com
tranquilidade as respon-
sabilidades que forem
impostas neste seu dia.
Traçando um caminho
para vitória receberá do
astro rei toda a ajuda ne-
cessária.

TOURO - Instigará deter-
minados indivíduos com
o seu posicionamento in-
flexível e por vezes arro-
gantes. Seguir enfrentan-
do as barreiras que estão
se posicionando diante
de você lhe trará benefí-
cios.

GÊMEOS - Possíveis flu-
tuações te entediarão ao
tomar decisões, Júpiter
será o responsável por
permitir esses problemas
na sua vida.

CÂNCER - Haverá um ní-
vel de resolução de pro-
blemas muito favorável a
você para tirar proveito
de momentos aparente-
mente inoportunos.

LEÃO - Encontrará den-
tro de si uma fugaz e fe-
roz inteligência interpre-
tativa no que concerne o
seu ganho profissional.

VIRGEM - Determinados
colegas de trabalho irão
fazer com que tenha que
sair da sua zona de con-
forto. Um caos instalado
neste ambiente poderá
levar problemas também
no ambiente social públi-
co.

LIBRA - Uma forte con-
venção sobre o que você
necessita para agir com
desfalques financeiros
será fundamental neste
dia conturbado.

ESCORPIÃO - Pegue o
seu melhor projeto para
dar a ele toda a sua ener-
gia contida. Não faltará
ajuda neste dia, princi-
palmente do planeta re-
gencial Urano nesta caça-
da em busca de evolução.

SAGITÁRIO - A alegria
invadirá o seu dia para lhe
dar esperança e força na
ideia de superar dificul-
dades. Este tipo de senti-
mento não lhe decepcio-
nará trará somente satis-
fação.

CAPRICÓRNIO - Apre-
sentando uma personali-
dade forte, os momentos
mais conturbados serão
tirados de letra. O plane-
ta marciano fortemente
proporcionará benefícios
para granjear uma energia
renovadora.

AQUÁRIO - A constela-
ção de cão maior pode
mudar muitas coisas na
sua vida, mas as confu-
sões ficarão por sua con-
ta durante este momento.

PEIXES - Quem estiver ao
seu lado neste dia se sen-
tirá muito bem e feliz de
ter você por perto. Uma
atitude voltada ao relaci-
onamento clarificará bas-
tante as suas oportunida-
des.

A ciclofaixa no Parque São Lourenço, no entorno
do Memorial Paranista foi revitalizada
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Strajeto de bicicleta pela

ciclofaixa do Parque São
Lourenço, no bairro

que leva o mesmo nome, foi re-
vitalizado pela Prefeitura. A re-
adequação da estrutura ciclovi-
ária na extensão de um quilô-
metro no entorno do Memorial
Paranista, realizada pela Supe-
rintendência de Trânsito (Se-
tran), integra o Plano de Estru-
tura Cicloviária de Curitiba.

"A revitalização faz a conexão
da estrutura cicloviária São Lou-
renço-Centro Cívico (ruas Cecí-
lia Meireles e Euclides Bandei-
ra) com a Rua Flávio Dallegra-
ve, no outro extremo do parque",
explica a superintendente de
Trânsito, Rosangela Battistella.

A mudança no caminho para
os ciclistas inclui um passeio
compartilhado com pedestres
pela calçada ao longo do alinha-
mento do São Lourenço pela
Rua Mateus Leme. "A boa con-
vivência entre ciclistas e pedes-

tres passa pelo respeito entre
todos os usuários do passeio
compartilhado", salienta Rosan-
gela. A estrutura cicloviária con-
tinua pela entrada no parque pelo
novo acesso (ainda pela Mateus
Leme). Para melhor organização
e proteção dos pedestres, na área
interna do São Lourenço o ci-

clista pode continuar pela ciclo-
faixa bidirecional. Já o pedestre
pode caminhar com tranquilida-
de pelo passeio ao lado do lago.
"Uma faixa de pedestres orienta
o público em geral e possibilita
a um cuidado maior do ciclista
com quem estiver a pé", pontua
a superintendente.

PLANO AVANÇA
Desde que o plano cicloviá-

rio do município foi implanta-
do, em novembro de 2019, a
malha para quem se locomove
de bicicleta na cidade passou de
208,5 km para 249,2 quilôme-
tros.

Outros 35 km estão sendo
projetados (em desenvolvimen-
to). A meta é alcançar 400 km
até 2025. Os projetos são defi-
nidos conjuntamente entre Se-
tran e Instituto de Pesquisa e
Planejamento Urbano de Curi-
tiba (Ippuc).

Na sequência dos trabalhos,
outras importantes vias terão o
caminho do ciclista revitalizado
pelas equipes da Setran.

É o caso da readequação na
sinalização existente na via com-
partilhada de 630 metros da
Avenida Sete de Setembro, com
o estreitamento das estações-
tubo Eufrásio Correia e Bento
Viana.

O
Estrutura cicloviária do Parque São Lourenço está de cara nova

Curitiba

A Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC) recebeu, nesta quinta-
feira (16), a visita de Nelson de
Lima Ribeiro, coordenador de
Proteção e Defesa Civil, e Mar-
celo Santos, chefe de planeja-
mento da Defesa Civil, que inte-
gram a Secretaria Municipal de
Defesa Social e Trânsito.

Os gestores foram recebidos
pelos vereadores Tico Kuzma
(Pros), presidente da CMC, e
Flávia Francischini (PSL), pri-
meira-secretária.

A realização de ações no mês
de outubro, no qual é lembra-
do, no dia 13, o Dia Internacio-
nal para a Redução de Catástro-
fes, foi um dos principais assun-
tos trazidos pelos coordenado-
res aos parlamentares.

Eles também falaram sobre
ações educativas que são reali-
zadas pela Defesa Civil junto às
escolas municipais e pediram
apoio, por meio da apresentação
de emendas ao orçamento mu-
nicipal de 2022, para a aquisi-
ção de equipamentos.

Segundo Nelson de Lima
Ribeiro, o dinheiro será utiliza-
do para a compra de estações
meteorológicas e hidrológicas,
que vão melhorar o sistema de
alerta à população para o risco
de catástrofes, como nas situa-
ções de alagamentos de rios, por
exemplo.

Ele citou ainda a necessida-
de de aquisição de viaturas, uma
com posto de comando, bem
como coletes de identificação e
lonas plásticas. O gestor alertou

Visita à Presidência: integrantes da secretaria de Defesa Social e Trânsito
Defesa Civil e vereadores debateram sobre a realização de ações em outubro,

em alusão ao Dia Internacional para a Redução de Catástrofes, lembrado no dia 13

que é necessária uma mudança
de cultura no Brasil, para mais
investimentos na prevenção de
desastres.

O presidente Tico Kuzma
sugeriu que a Defesa Civil ve-
nha a uma sessão plenária para
detalhar as ações em andamen-
to e explicar aos demais parla-
mentares sobre as demandas do
setor para o próximo ano.

Também foi debatido sobre a
possibilidade de uma parceria
com a Escola do Legislativo da
CMC, para a realização de capa-
citações na área de prevenção a
desastres e acidentes.

Flávia Francischini elogiou o
trabalho realizado pela Guar-
da Municipal e pela Defesa Ci-
vil, principalmente em ações
preventivas, inclusive contra o
uso de drogas, e lembrou da ne-

cessidade de inclusão das cri-
anças, "por seu potencial mul-
tiplicador de conhecimento",
nos treinamentos da Defesa
Civil. A vereadora mencionou
a possibilidade de busca de
recursos federais e estaduais,
via emendas parlamentares, e
colocou-se à disposição para
fazer a ponte com o deputado
estadual Fernando Francis-
chini e o federal Felipe Fran-
cischini.

Também participaram da reu-
nião a diretora-geral da CMC,
Jussana Marques, e os diretores
de Comunicação Social, Filipi
Oliveira, e de Segurança, Regi-
naldo Carvalho.
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Integrantes da Defesa Civil também pediram a aprovação
de emendas orçamentárias para a compra de equipamentos



1518 DE SETEMBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3774GERAL

Assembleia Legislativa
do Paraná vai discutir
a necessidade da regu-

lamentação, em forma de Lei, da
criação de animais da fauna na-
tiva, exótica e doméstica no Es-
tado do Paraná. Foi protocolado
na Casa o projeto de lei 466/
2021, de autoria de diversos
deputados, que trata da criação,
manejo, conservação e comerci-
alização de animais da fauna
nativa, exótica e doméstica, bem
como o licenciamento e a políti-
ca de gestão de criadouros e es-
tabelecimentos comerciais de
fauna nativa e exótica.

De acordo com os autores, os
dispostos no projeto visam a
assegurar os efeitos benéficos
para a conservação da fauna,
combate ao tráfico de animais
silvestres, bem-estar animal,
desenvolvimento econômico e a
geração de divisas. Na justifica-
tiva da matéria, os parlamenta-
res lembram que, com a publi-
cação da Lei Complementar 140/
2011, a gestão de fauna nativa e
exótica passou a ser competên-
cia dos estados. Para atender às
determinações legais, o Paraná,
por meio do então Instituto Am-
biental do Paraná (IAP), publi-
cou a Portaria 246/2015, que es-
tabelece critérios, procedimen-
tos, trâmite administrativo e pre-

A regulamentação de criação de animais da fauna nativa, exótica
e doméstica é tema de projeto de lei na Assembleia Legislativa

Proposta quer assegurar a conservação da fauna, combate ao tráfico de animais silvestres, bem-estar animal e desenvolvimento econômico

A A
EN

Os dispostos no projeto visam a assegurar os efeitos benéficos
para a conservação da fauna, combate ao tráfico de animais silvestres,
bem-estar animal, desenvolvimento econômico e a geração de divisas

missas para o Licenciamento
Ambiental de empreendimentos
que fazem uso e manejo de fau-
na nativa ou exótica em condi-
ção de conservação fora do lu-
gar de origem.

Os autores do projeto argu-
mentam que os critérios e dire-
trizes da Portaria se mostraram
eficazes para o cumprimento dos
propósitos, tornando o Paraná
um Estado com uma das mais
avançadas políticas na gestão de
fauna. Neste sentido, dizem, o
projeto de lei proposto "é fun-
damental para conferir ainda
maior segurança jurídica ao se-
tor, garantindo o exercício da
atividade de criação comercial

legal de animais da fauna nati-
va, exótica e doméstica".

Dispositivos - Entre seus ar-
tigos, o projeto trata de sua
abrangência, definições e concei-
tos dos animais. Para o uso e o
manejo de animais da fauna na-
tiva, exótica ou doméstica em
conservação fora do lugar de
origem, são desempenhadas as
seguintes categorias: empreendi-
mento (criadouro comercial de
fauna nativa e exótica e estabe-
lecimento comercial de fauna
nativa e exótica) e de atividade
(criação de animais da fauna
doméstica). Já não se aplica às
seguintes categorias de empre-
endimento ou atividade: zooló-

gico, aquário ou bioparque; cri-
adouro científico; criadouro con-
servacionista; mantenedouro de
fauna nativa ou exótica; centro
de triagem, de reabilitação ou de
manejo de fauna; abatedouro e/
ou frigorífico; curtume; falcoa-
ria ou manejo de aves de rapi-
na; além de criação amadora de
passeriformes da fauna nativa.
A proposta não se aplica aos
grupos de animais de peixes e
invertebrados aquáticos; abelhas
sociais nativas; cães e gatos; e
espécies domésticas de produ-
ção. O texto da proposta define
os criadouros comerciais de fau-
na nativa e exótica como empre-
endimentos licenciados para re-
ceber, adquirir, manter, produ-
zir, reproduzir, criar, recriar, ex-
por à venda, comercializar, for-
necer ou manejar espécimes das
espécies da fauna nativa ou exó-
tica. Os criadouros referidos
poderão ser constituídos por
pessoa física inscrita como pro-
dutor rural (CADPRO); pessoa
jurídica inscrita como Microem-
preendedor Individual (MEI) ou
pessoa jurídica inscrita nas de-
mais categorias. Já os estabeleci-
mentos comerciais de fauna na-
tiva e exótica são empreendi-
mentos licenciados para adqui-
rir, manter, expor à venda e co-
mercializar espécimes da fauna

nativa ou exótica, comprovada-
mente originários de criadouros
devidamente licenciados e auto-
rizados.

O texto também trata da cria-
ção de animais da fauna domés-
tica, definindo a criação como
uma atividade que tem como
objetivo a produção e o forneci-
mento de exemplares vivos para
atender as finalidades de manu-
tenção, como animais de estima-
ção, participação em exposições
e feiras, ornamentação, canto e
outras que não exijam o abate
do animal.

O projeto determina que os
animais da fauna nativa ou exó-
tica mantidos nos criadouros e
nos estabelecimentos comerciais
como animais de estimação de-
verão possuir marcação indivi-
dual que permita identificar os
espécimes. O texto diz ainda que
os criadouros e estabelecimen-
tos comerciais deverão ser ca-
dastrados na Plataforma de Ges-
tão de Fauna, adotada oficial-
mente pelo Estado e gerida pelo
órgão estadual competente. Já a
comercialização de animais vi-
vos, produtos e subprodutos da
fauna nativa, exótica ou domés-
tica ocorrerá mediante emissão
de Nota Fiscal Eletrônica (NFE)
em conformidade com as nor-
mas tributárias vigentes.
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Lia Ceschin

Amanda Bernardo, parabéns
por mais um ano de vida!
Que não te falte força nem

coragem para fazer com que
ele não seja somente mais

um, e sim o ano da sua vida,
que seja memorável,
gratificante e feliz.
Que por mais longa

que seja a busca pelas suas
realizações, que elas não

deixem de acontecer!

Amanda Bernardo

Nessa sexta-feira
(17) o dia
amanheceu cinza,
pois perdi uma
especial amiga, a
alegre e querida
Lia Ceschin
esposa do médico
e político Marcos
Ceschin e mãe do
vereador Renan
Ceschin. Deixo
aqui minha
homenagem a essa
mulher forte e mãe
dedicada, mando
forças a família e
amigos e que Deus
ampare a todos
nesse momento.

Francieli Ferreira

Querida, Francieli Ferreira, desejo
para você toda a felicidade do
mundo, que Deus te ilumine sempre,
guie seus passos e dê muita força
para que você possa lutar pelos seus
objetivos hoje e sempre!

Danieli Alves Hilana Makiyama Joelma Kluck

Que a alegria, paz, saúde, esperança
e felicidade sejam renovadas em sua
vida neste sábado (18) e se renovem
sempre. Feliz aniversário para a
sorridente Danieli Alves!

Hilana Makiyama tenha um feliz
aniversário cheio de sorrisos e
gargalhadas, repleto de paz, amor e
muita alegria. Parabéns por mais
um ano de vida!

Joelma Kluck, quero parabenizá-la
por seu aniversário neste sábado
(18). Espero que seus desejos se
realizem, pois, pessoas especiais
como você merecem sempre o
melhor!


